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　　尊敬的諸位宗教的朋友們，諸位嘉賓，今天我們在圖文巴的聚
會是值得慶幸的、值得歡喜的，今天一天的活動讓我們有很多的感
受，在此地特別謝謝大家。
　　我們從十年前來到澳洲定居。在不久，我每一年到澳洲來講經
一個月，這大概也有十年了，所以跟澳洲有二十年的關係。移民到
澳洲來，好像是第二年還是第三年，就遇到九一一的事情，這對我
們這一生來講是一個很重要的轉捩點。九一一事件發生之後，昆士
蘭大學的校長派兩位教授到圖文巴來找我，邀請我跟他們和平學院
的教授們舉行一次座談會。大學很少有和平學院，我以前沒有聽說
過，到昆士蘭大學才發現他們有和平學院，裡面也有學位，畢業的
學生多半在聯合國服務，做國際調停這方面的工作，來化解衝突，
促進和平。這個原因我們才了解到，全世界和平學院只有八個學校
有，所以很少學校有這種學院。
　　首先我聽到學校給我做報告，我聽了五十分鐘，了解學校裡面
這些狀況。過去這個學院對於化解衝突、促進和平用的方法是鎮壓
、是報復，現在演變成恐怖戰爭，所以他們非常憂慮，認為過去這
個方法有缺點，應該要用真正和平的方法來解決問題。聽了報告之
後，一些與會的朋友們，就是他們的教授，要讓我提出一點建議，
大概是他們知道我過去在新加坡做過團結宗教的活動，在新加坡做
得很成功，所以他們要我提供一點建議，和諧如何才真正能夠落實
。我在會中就把中國幾千年來社會安定和平這樁事情告訴大家，大
家也感到很有興趣。衝突為什麼會發生？我們要追根究柢，這真正
的原因在什麼地方。



　　跟我坐對面的是一位資深的教授，美國人。我問他，我說在美
國，你們的教育是不是從幼兒園裡開始教學就教競爭，一直到大學
研究所，統統都是這個教法？他說是的。我說競爭提升是什麼？競
爭提升就是鬥爭，鬥爭再提升就是戰爭。現在的戰爭是核武、生化
，使人類絕滅的，我說這是一條死亡的道路，這個道路不是一個正
確的道路。我說在中國有五千年的歷史，這是有文字記載的。沒有
文字不可以說它沒有文化。像我們看婆羅門教，印度婆羅門教，有
一萬三千年的歷史。當然以前沒有文字。所以沒有文字不可以說它
沒有文化，文化發生是很早很早。
　　中國傳統文化至少也有一萬多年。孔子距離我們二千五百年，
古時候傳下來的這些教訓，是孔子把它用文字寫出來傳給後世。所
以孔子自己的態度說，他一生沒有創造、沒有發明，他的東西全是
古聖先賢的東西記載流傳下來的。孔子一生學習的態度很值得我們
思考，他說他自己一生沒有創造、沒有發明，他所學的、他所修的
，他教學生以及傳給後代的，統統都是古聖先賢的東西，他沒有自
己的東西，這樣承傳下來，所以我們稱他為「集大成者」。他自己
教給我們兩句話，他是自己說的，他說他是「信而好古，述而不作
」，他對古人的東西相信，沒有懷疑，而且非常歡喜，很歡喜的去
學習。這個教訓流傳下來對中國人影響很大。所以中國古代，世世
代代這些聖賢，把他們對個人的修養、對家庭的幸福，怎麼樣治理
國家，怎樣跟不同的國家合作，達到世界和諧、世界和平，每個人
都能過幸福美滿的生活，這是上古時代一直傳下來的概念。
　　它指導的原則非常簡單，一共就是四個科目。所以這個我相信
傳十萬年都不會傳錯，很簡單，大家都能記得。頭一個是五倫，五
倫就是道，人與人相處的關係，我們關係要搞清楚，人與大自然的
關係，人與天地萬物的關係，這個叫倫理，倫理就是講這個道理。



這個道理講明白之後，我們如何相處，就是能夠真正達到和諧共存
、共榮這種思想。所以它非常重視教育，在全世界最重視教育的是
中國這個族群，很古很古之前就很重視。從小教小孩沒有競爭的，
教讓，禮讓，大家都能夠讓，爭執就沒有了。所以決定不能講競爭
，一定要讓。小時候教你忍讓，長大的時候謙讓，踏進社會是禮讓
，一直讓到底，這個世界哪裡會有衝突？所以化解衝突，這個方法
是非常非常巧妙的方法。所以我跟這個教授，我問教授，我說譬如
現在利擺在我們面前，這個利是自利、是我要，還是你能夠讓給別
人？他說那當然是自己要。我說每個人都是自己要的話，衝突就起
來了，就發生了。如果我們利擺在面前都能夠讓給別人，每個人都
讓，和諧不就出現了嗎？
　　中國古時候的理念，一切資源的分配，他首先考慮到是別人，
不是考慮自己，所以這個社會世世代代沒有爭端。一個政權建立之
後，歷史上有記載的，大概都是一百五十年到兩百年是非常安定。
只有末代那個皇帝，他貪圖利欲、貪圖享受，這才人民造反，起來
把他推翻。但是任何一個政權建立，都會把老祖宗的東西、教訓都
能恢復起來，所以中國這個社會治的時間長，亂的時間很短。最近
這一百多年，這是歷史上沒有的，這是最長的一個時間，滿清亡國
之後到這裡一百多年。這在中國歷史過去沒有的，大概動亂的時間
也頂多十幾年，世界就安定和平。
　　所以教育能解決一切問題。今天世界上問題太多了，很多國家
領導人看到我都問我，有沒有什麼方法來解決問題？只要把教育辦
好，一切問題都解決。這個教育要怎麼辦，這是一個嚴肅的問題。
現在動亂，你看中國，把傳統教育丟掉了一百五十年，外國把宗教
丟掉了，不再相信宗教，所以人心沒有歸依，為欲所為，這是動亂
的根源。我們今天人生活得這麼辛苦，社會不安定，地球災變很多



，許許多多的這些艱難，其真正的原因就是我們的念頭是善還是不
善，我們的行為是善還是不善，這是感應帶來的，我們從這裡下手
。宗教要團結，宗教要互相學習，宗教教育一定要普遍的宣揚。去
年我跟教宗見面，主要就是談這個問題。前年見面我提醒他，去年
見面我想要督促，請他趕快做，他能夠把羅馬做出一個示範點，可
以帶動全世界的宗教，他們有這個條件。我給他建議這些，他聽了
也很歡喜，給我寫一封信，但是沒有看到他落實。所以我們要努力
，我們去促進它，我們做好了，我們請他到這來參觀。謝謝大家。


